

Madres en la adolescencia

CONDICIONADAS POR DÓNDE VIVEN

En las áreas más desarrolladas la tasa baja un 40%, según el CSIC

Saray Marqués
Madrid

Las probabilidades de ser madre adolescente en España se han ido reduciendo con el tiempo, pero dependen mucho del lugar donde se viva. Así, si la joven se encuentra en las áreas más desarrolladas del país, la probabilidad se reduce un 40% respecto a las áreas menos desarrolladas.

“Lo mismo ocurre con la educación, que baja un 37% el riesgo de maternidad adolescente dependiendo de si se habita en las regiones peor situadas (Andalucía, Extremadura, Castilla La Mancha, Murcia, Baleares y Canarias) o en las mejores (Madrid, Navarra y País Vasco)”, explica Margarita Delgado, socióloga, responsable del estudio del

Cambios. La vida de los jóvenes se acelera en la esfera privada y en la pública se ralentiza

Centro de Investigaciones Sociológicas (CSIC) y la Universidad Complutense en base a una encuesta a 9.700 mujeres.

En él se percibe cómo las adolescentes españolas tienen, cada vez más, una vida sexual activa. Así, entre las abuelas de hoy (nacidas antes de 1956) el 17,43% ha tenido relaciones antes de los 20 (la edad que fija la Organización Mundial de la Salud para hablar de maternidad adolescente), mientras que en sus hijas (nacidas de 1956 a 1970) el porcentaje aumenta al 52,70% y en sus nietas (entre 1971 y 1985), al 73,67%.

Y, sin embargo, la tasa de maternidad adolescente en estas tres generaciones ha ido decreciendo: del 7,69% de las abuelas al 7,57% de las nietas. El descenso es mayor si se ponen en relación las madres adolescentes entre las



España tiene una fecundidad adolescente en la media. REUTERS

Por comunidades



1 Sexo antes de los 20. En las abuelas, la brecha por regiones era marcada: sólo un 7% de las riojanas se había iniciado a los 20, frente a un 36% de las canarias. En las nietas, los extremos son vascas (60,55%) y cántabras (81,63%).



2 Maternidad precoz. Un 17,33% de las abuelas asturianas fue madre adolescente, frente a un 3,31% de las navarras. De las nietas, el 12,73% de las baleares, frente al 4,92% de las vascas lo ha sido.

3 Anticoncepción eficaz. Las abuelas asturianas eran las que más se protegían en su primera relación (12%), frente a un 1% de las manchegas. Entre las nie-

tas, también las asturianas son las más precavidas (82%) frente al 56% de murcianas. Por lo tanto, en Murcia es donde más embarazos adolescentes se registran entre adolescentes sexualmente activas (19,67%).



4 Genética. Otros factores influyen. Galicia es la comunidad que registra menos embarazos adolescentes entre aquellas sexualmente activas, y es



porque tiene la tasa de hijos por mujer más baja de España y, por tanto, una de las tasas de fecundidad también más bajas: de 6,7 nacidos por cada 1.000 habitantes en 2009 frente al 18,4 de Murcia, explica la investigadora del CSIC, Margarita Delgado.

adolescentes sexualmente activas: del 42,77% al 11,51%.

Para Delgado, hay una explicación clara: la popularización de una anticoncepción eficaz. Así, según ella, “cualquier mujer que no use una anticoncepción eficaz en su primera relación sexual multiplica por cuatro sus probabilidades de ser madre”.

Si algo no ha cambiado con el tiempo es cómo el embarazo adolescente marca la trayectoria: “Acelera el curso vital en la esfera privada, pues forman una familia y se emancipan antes, y lo retrasa en la pública, pues la entrada en el mercado de trabajo es tardía y muy pocas logran un empleo estable”. También aquí, la suerte va por comunidades. A los 25 años, el 73,9% de las madres adolescentes de las zonas más desarrolladas tenía trabajo, mientras que el porcentaje era del 38,7% en las menos desarrolladas.

smarques@adn.es

Las cifras

19 NACIDOS

por cada 1.000 adolescentes hay en España, lo que la sitúa en una posición intermedia en tasa de fecundidad adolescente, con Irlanda o Portugal. EE UU ronda los 41 y el Reino Unido los 26. Los países nórdicos, Suiza o Italia no llegan a 10, según Delgado.

50%

de los embarazos adolescentes acaba en aborto. En Francia son el 53%, y en Dinamarca o Suecia superan el 70%. “En Suiza u Holanda, en cambio, son pocos tanto los embarazos como los abortos adolescentes”, explica Delgado.



Mayra, de 16 años, con su hija Yulia, de 18 meses. SYLVAIN CHERKAOUI

“Yulia depende de mí, pero yo dependo de mi mamá”

Mayra (nombre ficticio) tuvo a su hija Yulia con 14. La joven española era una mala estudiante hasta 2º de ESO, cuando se quedó embarazada “el 14 de junio de 2009” (lo sabe porque esa vez no usaron protección). Estaba con un chico ecuatoriano, que le animó a seguir adelante. “Yo también quería, pensaba *A lo hecho, pecho*, y si fui a tres clínicas, fue por mi madre”, explica. El embarazo ya estaba muy avanzado y no abortó.

Huérfana de padre desde los cinco años, Mayra vivía en Toledo, pero lo dejó por Madrid al ser madre. Allí trabajaba su chico, en un centro comercial, y allí vivieron juntos, con Yulia, hasta marzo de este año. “Pero se acabó el amor”, explica. Hoy, con 16, vive con otras cinco chicas en un piso tutelado de la Fundación Madrina (www.madrina.org), que tiene esa opción o la de abuelos Madrina pa-

ra casos en que la familia no apoya a la adolescente. “Cada año recibimos 30.000 llamadas, sobre todo de chicas de 14 a los 16”, dice su presidente, Conrado Giménez.

Mayra ya no volvió al instituto aquel septiembre de 2009.

Hoy ha hecho un curso de azafata y otro de manicura, pero aspira a entrar a una escuela

de adultos y terminar Administración y Gestión de Marketing. “No me dejan hasta los 18. No puedo hacer nada, ni firmar un papel. Yulia depende de mí, pero yo dependo de mi mamá”, se queja. Aún así, reconoce que entiende mejor a su madre: “Tenemos el mismo carácter...” y, como buena hermana mayor, le dice a su hermano de 14 años “que estudie y no haga tonterías”.

Eso sí, no tiene muchas amigas de su edad y echa de menos “salir más de fiesta”. “Pero cuando mi hija sea grande disfrutaré. Seremos amigas”, pronostica.



En Twitter

«Hay que ser muy valiente para tener un bebé tan joven, y todo el apoyo de la familia»
@mpalau

«¿Sabías que la mayoría de las madres adolescentes son madres solteras?»
@Aleexdsa

«Antes de debatir el aborto, deberían pensar en evitar que hayan menores embarazadas»
@SOLBEAT

«¡Madres adolescentes! Algunas tan pequeñas como sus niños... ¡Qué penita!»
@normicobain

SOCIEDAD

¿Hay tribus caníbales?

Un caso en la Polinesia francesa reabre el debate

Arнау Mas
ADN

La escena se ha repetido hasta la saciedad en Hollywood: el protagonista occidental hirviendo en una gran cazuela y una tribu de caníbales de los mares del sur bailando a su alrededor.

Forma parte del imaginario colectivo, pero la realidad es que, según coinciden los antropólogos, los rituales caníbales en el Pacífico Sur hace décadas que se extinguieron.

Un último episodio ha reabierto el debate. El reciente hallazgo de restos calcinados en una isla de la Polinesia francesa ha hecho suponer que un turista alemán, desaparecido el mes pasado en esta zona, fue víctima de canibalismo.

Las autoridades locales ya han desmentido la información. El fiscal jefe de la Polinesia francesa, Jose Thorel, se-



Una isla de la Polinesia.

ñaló ayer que la policía se encuentra tras la pista de un guía local sospechoso del asesinato del turista, pero negó que existieran evidencias de que fuera víctima de canibalismo.

Desde la ONG Survival International, defensora de los pueblos indígenas, se criticó

ayer el tratamiento que los medios han hecho de esta noticia. "La única justificación para introducir a los caníbales en el trágico suceso parece ser el hecho de que las historias de misioneros que hierven en grandes cazuelas ya han pasado a formar parte de nuestro folklore", señaló el director de la ONG, Stephen Corry.

RITUALES DESAPARECIDOS

La portavoz en España de Survival, Laura de Luis, explicó ayer a ADN que ningún grupo indígena en el mundo realiza rituales caníbales. "Pueden haber casos individuales, fruto de comportamientos psicopatológicos, pero pasa lo mismo en Occidente". Así, puso los ejemplos registrados recientemente en Alemania, Rusia o Canadá. "Y no se afirma que los alemanes son caníbales, ¿verdad?". Estas noticias, dice, "sólo alimentan los prejuicios sobre los indígenas".



Cambia a gas natural y disfruta de agua caliente sin interrupciones.

Instala gas natural en tu casa y se acabaron los dramas a la hora de la ducha. Tendrás una energía de suministro continuo, muy económica, que te permitirá tener agua caliente al instante para todos, siempre que lo necesites y sin interrupciones.



902 333 362
www.gasnaturaldistribucion.com



(*) 100 € equivalen al coste del gas natural para calentar el agua de las duchas diarias realizadas durante 6,3 meses por una familia de 4 personas, a 38 °C, con una duración de 3 minutos, un caudal de 10l/min y pagando la tarifa TUR1 (abril 2011). No incluye el coste del agua utilizada. Oferta sujeta a disponibilidad de gas en la zona y en la finca, para contrataciones de nuevos puntos de suministro en fincas con más de 5 años de antigüedad y de puntos de suministro existentes que hayan estado cesados durante más de 2 años, cualquiera que sea la empresa comercializadora con la que se contrate el suministro de gas natural. Oferta realizada por las empresas distribuidoras de Gas Natural Fenosa detalladas en www.gasnaturaldistribucion.com y válida para Solicitudes de Conexión a Red hechas entre el 3/10 y el 31/12 de 2011 y puestas en servicio antes del 30/6/2012.